井田進也著『中江兆民のフランス』(岩波書店、 一九八七年

米 原

謙

もすでに公表され、研究者には広く利用されてきたも 民研究者ばかりでなく、各方面から待望された一書と 氏は、これまで、兆民のフランス関係をほとんど一手 ととに喜ばしいことである。本書の刊行を機に、フラ ではなかった。このたび旧稿に手が加えられ、一書と に引き受けて研究してこられた方である。本書は、兆 して刊行されたことは、兆民研究を志す者にとってま のであるが、一般読者には必ずしも利用しやすいもの いってよい。本書に収められた八編の論文は、いずれ 井田進也氏による兆民研究が遂に刊行された。井田

> 野を広げることを期待するとともに、本書刊行の画期 的意義を強調しておきたい。 ンス関係をはじめとする兆民研究が、よりいっそう裾

書に収録された論文のほとんどを、私は旧稿の時点で れらの論文の主要なものはコピーして持参した。本書 九八四年から八五年にかけてパリに留学した時は、こ 読んでいる。中には何度も読み返したものもある。一 の中で最も分量の多い第二章「中江兆民のフランス」 さて、いささか私事にわたることから始めよう。本 日本を発つ前に精読しており、現地調査はきわめ

(新橋―横浜間)などのニュースが載るのみである。 とりあえずエミール・アコラースのことを 調べたが、兆民との関係は知るべくもなかった。とにかく何かしたが、兆民との関係は知るべくもなかった。とにかく何かしたが、兆民との関係は知るべくもなかった。とにかく何かしたが、兆民との関係は知るべくもなかった。とにかく何かしたが、兆民との関係は知るべくもなかった。とにかく何かしたが、兆民との関係は知るべくもなかった。とにかく何かしたが、兆民との関係は知るべくもなかった。当時の代たが、兆民との関係は知るべくもなかった。当時の代たが、兆民との関係は知るべくもなかった。当時の代たが、兆民との関係は知るべくもなかった。当時の代たが、兆民との関係は知るべくもなかった。当時の代たが、兆民との関係は知るべくもなかった。とに対して、北ば、何もしない。

調べあげた貴重な 仕事である。すでに Paques(復活訳、紹介された論文の原著とその著者の略伝を丹念に兆民とその門下が出していた雑 誌『政 理 叢 談』に翻滞在予定期間の半分が過ぎようとしていた頃だった。びに原著者略伝」を利用することを思いついたのは、びに原著者略伝」を利用することを思いついたのは、本書巻末に収録された「『政理叢談』原典 目 録なら

てきた。BN への行き帰りにいつも通ったパ レ・ロ 代の兆民について私なりのイメージが浮 か び あ がっ ラにほどけてしまったが、その頃になると、フランス時 典目録」のコピーがあったことは言うまでもない。最 イヤルの中庭とともに、井田氏の「原典目録」コピー 初は製本してあったコピーも、帰国する頃にはバラバ んの中に、辞書、ノートとともに、常に井田氏の「原 かりに、いもづる式に資料を 漁った。BN に通うかば 日、私はBNに通い、井田氏の「原典目録」を手が ただろう。その期間、 予定だったし、BN は Paques の後の二週間が休館だっ 祭)の休みが近づいていた。Paquesと夏休みは旅行の たので、私に残された時間は、正味三ケ月足らずだっ 私の留学時代の思い出の一つである。 日曜日(休館)を除くほぼ毎 ヮ

過ごしていただろう。れば、私はパリでの一年間を、何もなす所なく呆然とうンス体験と不可分なのである。井田氏の仕事がなけだきたい。私が本書の書評を思いついたのは、私のフいささか感傷的になってしまったことをお許しいた

本書の内容について、ごく簡単な概要を述べておこ

<u>ځ</u>

談』(以下『叢談』と略す)が「第一次 資 料」たりら 題意識やアプローチの特徴がよく現れている。井田氏 とを考えれば、井田氏の着 眼 の 卓 抜さが分かるだろ 誌」にすぎぬとして一顧だに与えられていなかったと ることを指摘する。従来、『叢談』は「単なる紹介雑 であること、それをカヴァーする方法として、『政理叢 はここで、兆民のフランス時代の原資料が皆無の状態 ったものである。そのような目でみれば、井田氏の問 いて」は、井田氏の本格的な兆民研究への出発点とな 第一章「兆民研究における『政理叢談』の意義につ

くつかの推論を行っている。一つは、『叢談』が、エ けた上で、井田氏は、私には大胆すぎると思われるい 『叢談』を兆民とフランスを結ぶ接点として位置づ

井田進也著『中江兆民のフランス』

国の教師」であること。第四に、『叢談』に 紹 介され 才を惜みて、資を給して止らしめん」とした時の「仏 をつとめた講座の正教授サン=ルネ=タイアンディエ と。第三はソルボンヌと兆民の関係で、『叢 談』に 紹 ものであったということ。第二には、それと関連し ではないかと推論している。 んらかの恩義」が、『叢談』の記事と 関 係しているの あり、兆民がリョン時代にこの弁護士から蒙った「な 弁護士 Paul Brac de Ia Perrière と何らかの関係が たJ・ブラック=ド=ラ=ペ リエール は、リョンの の二人が、兆民の帰国に際し、「仏国の教師、先生の 介されたルイ・エティエンヌと、エティエンヌが代講 の翻訳は、兆民の「友誼」の 表明 であったというこ アを兆民は個人的に 知っており、『叢 談』のラクロア ミール・アコラースの雑誌『政治学』をモデルとする アコラースの秘書でもあったシジスモン・ラクロ

引と思われる試み」だが、「八分通りまではその 蓋 然 性を信ずるが、あとの二分についてはいかんとも申し 以上の推論について、井田氏自身は「われながら強

代についてほとんど資料らしいものがない現状では、 は客観的に成立しそうにないことは後述する。 があり、学ぶ所が多い。右の推論のうち、第二のもの との第一章に関しては、結論よりも推論の過程に魅力 第二号、一九七八年、一〇九頁)。 評される通りであるが、 のバランス」と述べている(「中江兆民の世界をたずねて と、驚くべく広く綿密な史料の捜 索と厳 密な 推 論と 松沢弘陽 氏は 井田 氏の仕 事を 評して、「大胆な想像 については、読者はやはりとまどいを感じるだろう。 その意味では右の推論は評価されるが、結論の妥当性 とにかく点(らしいもの)を結ぶ試みが必要である。 かねる」(五三貢)と述べている。兆 民のフランス 時 ――兆民研究の最近の動向――」、『社会科学 研 究』第三〇巻

子を浮きぼりにしている。本章で明らかにされた様々 な事実はどれも貴重である。特に、兆民の「普通学」の るやりとりの中で、兆民が召還反対運動に関わった様 留学生の一人として位置づけ、特に留学生召還をめぐ の条件――」は、本書の中軸をなす。 兆民を明治初期の 第二章「中江兆民のフランス――明治初期官費留学生

論

教師パレー氏が、ジャン=バティスト・パレー(J. B. ってはじめて明らかにされた)。 は大きな一歩であると思う(このことはこの刊本によ Paret) 氏であるとして、綴りまで明 らかにされたの

日の差しかない)。時期の一致に着眼 した井田氏の推 が伊藤の渡欧期間とあまりにも一致しすぎている はためらいを感じるであろう。そもそも『訳解』掲載 とするには、本章の論証をもってしても、やはり読者 申立ての意図をもって世に問われたもの」(一九二頁) 訳解』は、徹頭徹尾、立法者伊藤に対する兆民の異議 ことは疑えない。しかし井田氏の言うように、「『民約 ある。井田氏の着眼は、『訳 解』が『叢 談』に掲載さ で「中断」した「論理」(理 由?)を推 定したもので 約訳解』(以下『訳解』と略す)が第二巻 第 六章まで の官民の論争や、伊藤の憲法調査を念頭に置いている れた時期が、伊藤博文の憲法調査のための渡欧時期と 一致していることにある。『訳解』が、主権 論 争など だいかにもユニークであるが、話ができすぎている 第三章「『民約訳解』中断の論理」は、兆民の『民

方を許す『三酔人経綸問答』の一つの読み方であると 容は独特のものであるから、例 えば ルソーの「君 主 政、民主政という名辞の点では伝統的であっても、内 であろう。しかしルソーの政体論は、君主政、 てモンテスキューを研究された井田氏ならではの発想 下に書かれたことは一見して明らかであるから、 思う。『社会契約論』第三巻がモンテスキューの 影 纒 ある。私はこの見解には納得できないが、様々な読み じ」(二四四頁) た章を読んだ成果である、とする 点に 巻第一章から第九章まで、政体の原理とその応用を論 約論』の読解をふまえて、『三酔人経綸問答』を 叙述 の成果であるとすれば、『三酔人』は、(中略)同第三 は、「『民約訳解』が兆民の原著第二巻末尾までの読解 したことを証明することにある。井田氏の主張の要点 たものである。内容は副題のとおり、兆民が『社会契 人経綸問答』について、井田氏独特の読みこみを行っ 人経綸問答』における『社会契約論』読解――」は、『三酔 第四章「『東洋のルソー』中江兆民の誕生――『三酔 かつ

本論集第三十巻第二号、一九八六年)。

経綸問答』を読む――<奇人>伝説とエクリチュール――」、
「三酔人経論問答」の論旨に関連して、付随的になされた指摘の
これける道徳』との関連についての指摘がそれである。なお私は、別の機会に『三酔人経綸問答』論を発
これける道徳』との関連についての指摘がそれであ
これける道徳』との関連についての指摘がそれであ
これがあずれば、『三酔人経論問答』の論旨に関連して、付随的になされた指摘の
これが必要である。私自身の関心からすれば、『三酔人経
が必要である。私自身の関心からすれば、『三酔人経
が必要である。私自身の関心からすれば、『三酔人経
が必要である。私自身の関心からすれば、『三酔人経
が必要である。私自身の関心からすれば、間当な蛮勇(?)

激さと推論の着実さは、読者を魅了するに足る。国憲の「中江兆民のフランス」同様、駆使された資料の浩の国憲編纂事業(国憲第一次草案起草)で、重要な院の国憲編纂事業(国憲第一次草案起草)で、重要な院の国憲編纂事業(国憲第一次草案起草)で、重要な院の国憲編纂事業(国憲第一次草案起草)で、重要なにの国憲編纂事業(国憲第一次草案起草)で、重要なにの国憲編纂事業(国憲第一次草案起草)で、重要なにおいる。第二章

いう欠点があるが、兆民のとれまで知られていなかっう、最も肝心な点で、確証となる資料が欠けていると一次草案の素案の起 稿が 兆 民の 手になるものだとい

た側面に光をあてた意義は大きい。

「中江兆民の翻訳・訳語について」は、兆民の翻訳に対する態度を概観したものである。水民が、井田氏の叙述には隔靴搔痒の感がある。兆民がらが、井田氏の叙述には隔靴搔痒の感がある。兆民がらが、井田氏の叙述には隔靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の叙述には隔靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の叙述には降靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の叙述には降靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の叙述には降靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の叙述には降靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の叙述には降靴搔痒の感がある。兆民が方が、井田氏の言語と日本語および漢学がどのように、水民が大きい。

典目録ならびに原著者略伝」とが収録されている。民---『民約訳解』の周辺」と、巻末の「『政理叢談』原以上のほかに、本書には、▲付録≫として「中江兆

思う。

≪付録≫として収録された論文は、修士論文の一部に≪付録≫として収録された論文は、修士論文の一部に無い知らされる。言うまでもなく、井田氏はこの研究思い知らされる。言うまでもなく、井田氏はこの研究思い知らされる。言うまでもなく、井田氏はこの研究思い知らされる。言うまでもなく、井田氏はこの研究をのままその証拠でもある。

巻末の論文が、資料としていかに重要であるかは前述した。この「原典目録」を利用した仕事は、拙稿(「フランス時代の中江兆民――その思想形成」、本論集第二九巻第三号、拙著『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、拙著『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、拙著『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、拙著『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、批書『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、拙著『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、拙著『日本近代思想と中江兆民』新評論、一九九巻第三号、批書『日本近代思想を加えるはずである。

ている。しかしすでに拙著で指摘した点については、ている。しかしすでに拙著で指摘した点については、訂正された箇所もあるが、概ね旧稿の趣旨が維持されで疑義を表明しておいた。本書では私の疑義を容れてで疑っとのうちの幾分かは、すでに前掲の拙著の中でいる。

この文章で「立候補云々」とは、ラクロアがガンベッをの文章で「立候補云々」とは、ラクロアがガンベッ語、文をある。第一章後半の四つの推論については前にとしたらおそらくラクロアを知っていた。その立候補者たちの手になる論文にまじって無名のラクロアの雑者たちの手になる論文にまじって無名のラクロアの雑論である。第一章後半の四つの推論については前にといた。さしあたって問題となるのは第二の推論である。要点を引用しよう。「兆民がアコラースに就いたとしたらおそらくラクロアを知っていた。その立候補者に関するというである。第一章後半の四つの推論に関するとの文章で「立候補云々」とは、ラクロアがガンベッとの文章で「立候補云々」とは、ラクロアがガンベッを、表した。

大光妙寺三郎が電信によって 兆 民 に 知らせたのだろの論文「主権属民論」が 訳 載さ れ た、とするのである。選挙から『叢談』発行まで一ケ月足らずであり、この選挙の結果に対する祝福の意味をとめて、『叢談』をにラクロアに関わる情報が伝えられ、訳載の決定がなされたととになる。当時パリ公使館にいた兆民の友めされたことになる。当時パリ公使館にいた兆民の友めされたことになる。当時パリ公使館にいた兆民の友めされたことになる。当時パリ公使館にいた兆民の友めされたことになる。当時パリ公使館にいた兆民の友の論文「主権属民論」が 訳 載さ れ た、とするのである。選挙から『叢談』発行まで一ケ月足らずであり、三井田氏によれば、三月十一日に第一次投票があり、三井田氏によれば、三月十一日に第一次投票があり、三井田氏によれば、三月十一日に第一次投票があり、三井田氏によれば、三月十一日に第一次投票があり、三井田氏は推論している。

島に旅行中である。一月中旬から四月中旬の「帰京」募集のため」に東京を離れ、十六年一月は熊本、鹿児けで明瞭である。兆民は前年十月に、出版社の「同志うにないことは『中江兆民全集』の「年譜」を見ただうだないことは『中江兆民全集』の「年譜」を見ただっぎた)推論が、井田氏の議論のおもしろさであるとすぎた)推論が、井田氏の議論のおもしろさであるとすぎた)推論が、井田氏の議論のおもしろさであるといい。

十五号(十六年五月十五日発行)からである。兆民のためら、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るすべがない。四月 中旬 帰京のだから、短期間に知るが、その間旅行中だったまで、「年譜」は空白であるが、その間旅行中だったまで、「年譜」は空白であるが、その間旅行中だったまで、「年譜」は空白であるが、その間旅行中だったまで、「年譜」は空白であるが、

かを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のは不可解だと述べている。しかし誰が有名で誰が無名したものではないと思う。井田氏は、高名な著者にましたものではないと思う。井田氏は、高名な著者にましたものではないと思う。井田氏は、高名な著者にましたものではないと思う。井田氏は、高名な著者にまじって、ラクロアのような無名な人物が訳載されたのじって、ラクロアのような無名な人物が訳載されたのは不可解だと述べている。しかし誰が有名で誰が無名な人物が訳載されたのは不可解だと述べている。しかし誰が有名では、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、相当な学識を必要とする。『叢談』のかを知るには、祖当な学説の思想を表します。

選択し訳載したと推測されるゆえんである。 は学塾所蔵の原書の中から、塾生たちがかなり自由には学塾所蔵の原書の中から、塾生たちがかなり自由には学塾所蔵の原書の中から、塾生たちがかなり自由には学塾所蔵の原書の中から、シストである。訳載する著書の内容原著者は有名、無名が入り乱れ、翻訳のできばえにも原著者は有名、無名が入り乱れ、翻訳のできばえにも

四月帰京は動きそうにない。

に基づいていると思える点である。本書の今後の影響コラースの塾で学んだとする井田氏の「心証」(一五頁)い。ただ気になるのは、このような推論が、兆民がア言って、とり立てて 異論 を 述べるほどのことでもな言って、とり立てて 異論 を 述べるほどのことでもな

一言しておきたい。 ある。私は井田氏とは逆の「心証」をもつのであえてある。私は井田氏とは逆の「心証」が通説化する恐れも

だった。『叢談』をことさらアコラースに結びつける 根拠は薄弱だと思う。 いくらでもあり、 理と政治 moral et politique を結 びつけた例は他にも 倫理、政治思想史』)という著書がある。このように倫 ques en France au XVIII。siècle(『フランス十八世紀 J・バルニにはHistoire des idées morales et politi 理・政治学アカデミー)であり、兆民が影響を受けた は Académie des Sciences Morales et Politiques (倫 たものである。当時のアカデミーの最も代表的なもの たものとする認識は、当時のフランスの思潮をふまえ ろで「政法」と「倫理」をこのように緊密に結びつい と述べている。『政理叢談』の名がこの「稟告」の 政法倫理ニ関スル論説ヲ訳出」することを目的とする 「政法倫理」にもとづくことは言うまでもない。とこ 初期の『叢談』は、「稟告」の中で「欧米諸 「政理」はフランス共和主義の常識 大家ノ

を、ロニーが中国語、日本語を研究していた第二帝政政治家の他に、今村和郎、光妙寺三郎の二名の日本人、政治家の他に、今村和郎、光妙寺三郎の二名の日本研究者がた人種誌学会の名簿(一八七六年)には、今村、光妙寺らの日本人の色があるという。興味深い事実であるが、このことから次のように推論するのは、私は抵抗を感じる。とから次のように推論するのは、私は抵抗を感じる。とから次のように推論するのは、私は抵抗を感じる。とから次のように推論するのは、私は抵抗を感じる。とから次のように推論するのは、私は抵抗を感じる。とから次のように推論するのは、私は抵抗を感じる。「アコラースとロニー、急進主義的政治思想と日本学――奇妙な取り合わせのようだが、両者の関係ないらない。

二頁)。 の塾に学 ぶルートができていたのではないか」(二

ないしモンブランを介してほぼ自動的にアコラースと思われ、維新後日本からの法文系留学生はロニー類学会に入会した一八七一年ごろにさかのぼるもの期、遅くとも前者が人種誌学会と親縁関係にある人

因果関係の推論を許すように思われる。因果関係の推論を許すように思われる。因果関係の推論を許すように思われる。因果関係の推論を許すように思われる。因果関係の推論を許すように思われる。因果関係の推論を許すように思われる。

飯塚納について、井田氏は次のように述べている。 の塾でないことは、文脈上疑う余地がない。 西園参照)。他方、前田正名の方はモンブランの紹介で四頁参照)。他方、前田正名の方はモンブランの紹介での塾でないことは、文脈上疑う余地がない。西園寺がの塾でないことは、文脈上疑う余地がない。西園寺がの塾でないことは、文脈上疑う余地がない。西園寺がの塾でないことは、文脈上疑う余地がない。西園寺がの塾でないことは、文脈上疑う余地がない。

「普仏戦争で仏軍が連戦連敗している時分(一八七〇「普仏戦争で仏軍が連戦連敗している時分(一八七〇日前)。西園寺のまだ渡仏していない普仏戦争中からはやくが西園寺のまだ渡仏していない普仏戦争中からはやくが西園寺のまだ渡仏していない普仏戦争中からはやくが西園寺のまだ渡仏しているとと(後略)」(一〇五頁)。もアコラースに師事しているとと(後略)」(一〇五頁)。もアコラースに師事していると(後略)」(一〇五頁)。もアコラースに師事しているとと(後略)」(一〇五頁)。をアコラースに師事している時分(一八七〇人物がいるか否かは重要な点なので再論しておく。

戦、第三共和政成立、パリ・コミューンなどの一連の たる」アコラースの態度から学んだとする記述は、敗 うみてもアコラースの帰国後の塾(一八七二年一月に 会う機会はない。飯塚がアコラースに学んだのは、ど 飯塚がパリに着いたのが「普仏戦争で仏軍が連戦連敗 de 1870 である。一番新しい『フランス労 働運動人名 Hommes d'Aujourd'hui では、「一八七〇年、宣戦布 している時分」であるとすれば、かれはアコラースに 発以前である点では、すべての記述が一致している。 に」Au début de 1870 とある。ベルン赴任が戦争勃 Ouvrier Français (1967) では、「一八七〇年の初め 辞典』 Dictionnaire Biographique du Mouvement の戦争の少し前に」 Quelque temps avant la guerre Biographie Fransaise (1933)では、「一八七〇年 告以前に、ベルン大学で一つの講座が彼 に 提供 され た」とある。『フランス人名辞典』 Dictionnaire de るのは普仏戦争以前である。正確を期すために引用す アコラース存命中に出 された『今日の人々』 Les でなければならない。「変乱に処して泰然 自若

ースはベルンにいたのだから。事件を指しているが、それらの事件の渦中にはアコラ

以上、要するに、日本人留学生がアコラースと関係をもつのは一八七二年以降のことである。西園寺と飯をもつのは一八七二と四年の時点で、すでにアコラースに学んでいた可能性が高い。しかし今村や光妙寺がアコラースと接触するのは、兆民帰国 後の 可能 性もある。いずれにしても、西園寺ら日本人留学生グループとのエースと接触するのは、兆民帰国 後の 可能 性もある。いずれにしても、西園寺ら日本人留学生グループとを仲介することになり、両者の協力が、アコラースら『政治学』グループとロニーら日本が、アコラースら『政治学』グループとロニーら日本が、アコラースら『政治学』グループとロニーら日本が、アコラースに会見しているのは、このようなルートにアコラースに会見しているのは、このようなルートにアコラースに会見しているのは、このようなルートにアコラースに会見しているのは、このようなルートによるのだろう。

ば、井田氏とは逆の「心証」が得られることを示すたる。同じ素材をもとにしても、わずかな修 正 を 施 せが、井田氏が提供した素材をもとに推論したものであ以上、他人のふんどしで相撲をとるよ う で 恐 縮だ

ついては、拙稿「エミール・アコラースのこと」、『書斎の方気がする。これが私の心証である(なおアコラースには、どうみても面識のあった者の書き方ではないといは、どうみても面識のあった者の書き方ではないといは、どうみても面識のあった者の書き方ではないといば、どうみても面識のあった者の書き方ではないといば、どうみても面識のあった者の書き方ではないといば、どうみても面識のあった者の書き方ではないといば、どうみても面識のあった者の書き方ではないといば、どうみても面識のあった者の書き方ではないといば、光妙寺の四人は滞仏期間が非常に長く、田中は渡ば、どうみても面識のあった者の書き方ではないという。

(木村毅編『西園寺公望自伝』講談社、一九四九年、六〇頁)。第一章の井田氏の推論について、もう一点だけ付け第一章の井田氏の推論について、もう一点だけ付けかえておきたい。ソルボンヌの講義と兆民の関係であたことはよく知られた事実である。有名な西園寺の言たことはよく知られた事実である。有名な西園寺の言たことはよく知られた事実である。有名な西園寺の言たことはよく知られた事実である。有名な西園寺の言たことはよく知られた事実である。有名な西園寺の言を引いておこう。「中江だの、今村などは、留学でもを引いておこう。「中江だの、今村などは、留学でもを引いておこう。「中江だの、今村などは、留学である。井田氏の推論について、もう一点だけ付けの方に、大〇頁)。

は、常識的に考えてありえないことであろう。 は、常識的に考えてありえないことであろう。 は、常識的に考えてありえないことであろう。 は、常識的に考えてありえないことであろう。 は、常識的に理解すべきだろう。当時の留学生の多くが私塾 Ecole libre に入学しているの は、大学に入学するための予備学習だった。兆民がパレー氏に就いてするための予備学習だった。兆民がパレー氏に就いて「普通学」を学んでいたのも、いずれ大学に入学することを期してのことだった はずである。まだ「普通ととを期してのことだった はずである。まだ「普通ととを期してのことだった はずである。まだ「普通ととを期してのことだった はずである。まだ「普通ととを期してのことだった はずである。まだ「普通ととを期してのことだった はずである。まだ「普通という意味に理解すべきだろう。当時の授業は聴講したとしても、ソルボンヌの 教授に見出されて、給費生と して 推 せんされること 教授に見出されて、給費生と して にない。

を自覚させてくれた教師(たち)への兆民の学問的感誌の中から採択されたことは、あるいはおのれの才能る。「『叢談』に無名のエティエンヌの論文がわざわざ雑のは、『叢談』に紹介されたエティエンヌの論文によ井田氏がエティエンヌとタイアンディエに着目した

謝の表われであったかもしれない」(三八頁)と井田氏 は述べている。しかしエティエンヌの論文はバックル されていたのだろう。 土居光華訳で出版されたから、そのための宣伝も考慮 国文明史』は、明治十六年に兆民らの日本出版社から 文はむしろ時宜にかなったものである。バックル『英 の日本におけるバックルの大流行を考えれば、この論 の『イングランド文明史』の紹介であり、明治十年代

と考えたからである。 出した。今後の兆民研究にとって、その方が生産的だ 以上、いささか細かすぎる点についてまで異論を提

낁니

時々、私塾に関する記事が掲載されている。当時の私 考える材料を提供しておきたい。『ル・タン』紙には、 評としての小論の目的を逸脱することになるが、こう 塾の授業内容の概容を知るには格好の記事である。 小論を閉じる前に、兆民滞仏のころの私塾について、

> ノートの一部である。 いう機会でもなければ陽の目をみることのない、 私の

政治諸科学を教授する私立学校 Ecole Lible des 『ル・タン』紙、一八七二年四月十二日の記事より

(1)

Sciences Politiques

講議は以下の授業表にもとづいて、四月八日の月曜 ラベ通り十七番地

日から始まる。

月曜日―ソレル氏「一八一五年以後現代までの外交

火曜日―ゲデ氏「ドイツおよびスラブ諸国の地理と

水曜日ールロワ・ボーリュー氏「イギリスとフラン

金曜日―デュメジェ氏「アダム・スミス以後の経済 スの金融組織の比較」

理論」

土曜日ーポール ・ジャネ氏「一七八九年以後の社会

井田進也著『中江兆民のフランス』

り十七番地のジェルメ・バイエール氏宅である。学校事務局、または、レコル・ド・メディシーヌ通ビ行ってもよい。登録場所は、ラベ通り十七番地の登録は全講義について一括して行ってもよいし、個別

政治諸科学を教授する私立学校(2)『ル・タン』紙、一八七三年三月七日の記事より

タランヌ通り十六番地

についての地理学と民族誌学の講義を継 続中 で あした授業に続いて、ロシア帝国とオーストリア帝国ゲドー氏は、ドイツについての非常に斬新で卓抜第二学期の講義は当校で始まったばかりである。

いる。 聖同盟の諸々の会議の歴史について講じようとして ソレル氏は一八一五年の諸条約を講義し終え、神

ダレスト氏は、国有地に関する法律の授業を終え能について説明を終えたところである。デュボワイエ氏はすべての主要な工業の組織と機

て論じる予定である。 たばかりで、次には、土木工事の重要な方法につい

ルロワ・ボーリュー氏は直接税についての講義を

国境地帯の一つを研究するためである。る、あらゆる形態の間接税について講義している。 ビュロー氏は、軍事制度の分析を終え、仕上げとビュロー氏は、軍事制度の分析を終え、仕上げと

ルヴァスール氏は、フランスの交通路と輸送路にの刑法と監獄制度を検討する予定である。リボー氏は、英仏の刑事訴訟の講義を終え、両国

関するいくつかの講義を残すのみである。

定である。 方は人口、慈善施設、銀行、両替所の統計を扱う予ュクラール氏で、一方はフランスの犯罪統計を、他ルヴァスール氏を引き継ぐのはイヴェルネ氏とジ

る予定である。 ジャネ氏は、フーリエとかれの思想の解釈を講ず

ような内容のものだったのではないかと思えるからで として、「普通学」を学ぶために入った 私 塾は、この を紹介した。日本の留学生たちが、大学に入る下準備 以上、二つのEcole Libre des Sciences Politiques 持った卓越した人々が集ら、政治的に中立な集会。 られんことを希望する。 知識を完全なものにしてくれる。この学校の創立者 たちの寛大で聡明な発意に値するような成功を収め とれらが、との新しい学校が青年に提供する教育と の所蔵数、毎週金曜日の夜に行われ、様々な見解を (一九八八・一・一〇)

書館、パリでは他に比肩するものがない新聞、雑誌 る。タランヌ通り十六番地に建てられた充実した図 は、習熟した講義によって行われ、裏付けられてい 以上のような一般教育 enseignements généraux

井田進也著『中江兆民のフランス』